

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 127 (2019)

Vorwort: Éditorial
Autor: Auberson, David

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ÉDITORIAL

Rompant avec la tradition désormais bien établie des dossiers thématiques, la présente livraison de la *Revue historique vaudoise* vous propose exceptionnellement un volume de mélanges. Il nous a en effet semblé intéressant après notre numéro de 2018 consacré aux acteurs de la vigne, de présenter plusieurs études inédites qui montrent l'histoire vaudoise sous de nouveaux aspects.

Ce numéro s'ouvre par un article de Jean-Pierre Bastian consacré à l'antiphonaire de Lutry et se termine par la contribution de Ludovic Maugué et Cristina Ferreira sur le rôle du médecin cantonal dans les internements psychiatriques au cours de la seconde partie du XX^e siècle. Ainsi, les différents articles qui constituent ce numéro démontrent une fois de plus la variété des recherches en cours sur le passé vaudois.

Si les études sur Benjamin Constant sont légion, Léonard Burnand s'intéresse d'une manière inédite aux rapports complexes entretenus entre la mémoire de l'auteur d'*Adolphe* et sa ville natale, ceci tout particulièrement lorsqu'il s'agira d'attribuer une rue au célèbre écrivain.

Avec Laurent Bridel, nous redécouvrons nous seulement la trajectoire d'un médecin lausannois de la Belle Epoque, Adolphe Combe, mais surtout les traces encore visibles de son action philanthropique plus d'un siècle après sa mort.

En cette année de Fête des Vignerons, Georges Andrey nous présente les rapports particuliers entretenus depuis plus de deux siècles entre la manifestation veveysanne et les districts fribourgeois de la Veveyse et de la Gruyère.

Alors que nous sortons des commémorations du centenaire de la fin de la Première Guerre mondiale et du Traité de Versailles, deux auteurs nous proposent de nouvelles perspectives sur ce conflit et ses suites. Fruit de patientes recherches, l'article d'Erwan Le Bec nous présente l'origine, les motivations et le destin de volontaires suisses et vaudois morts sous l'uniforme français durant le premier conflit mondial. L'étude de Nathalie Koch s'intéresse pour la première fois aux moyens mis en œuvre en 1918 par les autorités vaudoises pour contrer les ravages de la grippe espagnole tant dans les villes que les campagnes.

En cette année qui aurait dû voir le centième Comptoir suisse, cette manifestation nous est rappelée par la contribution de Timothée Olivier consacrée à la présence cinématographique de la société Wander et de son produit phare, l’Ovomaltine, sur les stands de la défunte foire nationale.

L’histoire du sport nous est présentée par deux contributions: la première de Grégory Quin s’intéresse aux débuts des sports à l’Université de Lausanne. Une seconde, corédigée avec Bastien Presset se penche sur une personnalité du sport lausannois, Jean Presset, et sa carrière dans les instances sportives internationales.

Comme les années précédentes, ce numéro vous livre dans sa section des comptes rendus un large panel des dernières publications consacrées à l’histoire vaudoise et romande. Pas moins de 31 titres récents sont recensés en fin de volume.

A la suite des traditionnels rapports, les membres de la SVHA trouveront également dans cette livraison les nouveaux statuts de notre société qui ont été adoptés le 16 juin 2018 à Romainmôtier.

En conclusion à ces quelques lignes, nous tenons à remercier les auteur·e·s et les institutions sans qui ce numéro n’aurait pas pu voir le jour.

Nous vous souhaitons une agréable lecture.

David Auberson